
如何穿越经济周期，对于很多

年轻的中国企业而言是一个正在

面临的挑战。

恒天然这家百年企业，以全球

领先的乳品加工与出口能力，业务

足迹遍及全球 120 余国，成为国际

乳品行业的明星。

恒天然如何穿越经济周期、寻

找机遇，并保障供应链的可持续发

展，这些都值得中国企业借鉴。

在中国市场，恒天然有近50年

的深耕细作，不仅将源自新西兰的安

全、营养、健康乳品理念带给亿万消

费者，更展现出其对市场变化的快速

响应——抓住中国银发经济发展的

契机，加强对老年奶制品的开发。

恒天然敏锐捕捉到消费群体

的变化，以本土化创新和可持续发

展为策略，不断推出符合消费者需

求的营养健康乳制品。这种对市

场变化的敏锐洞察与快速应对，正

是恒天然能够穿越周期，成为百年

企业的一个关键所在。同时，恒天

然积极践行可持续发展理念，通过

草饲放牧模式降低碳足迹，承诺

2050年实现净零排放，展现了其对

环境保护的坚定承诺与长远眼光。

在近期举行的第二届链博会

期间，恒天然大中华区首席执行官

周德汉接受了《中国经营报》记者

的专访。他认为，在中国，可持续

发展和营养健康大有可为。

周德汉

周德汉负责恒

天然在大中华区的业

务，包括原料、餐饮服

务和消费品牌业务，

这是恒天然最重要的

战略市场之一。

在 2020 年被任

命为大中华区首席

执行官之前，其曾担

任恒天然原料业务

大中华区、南亚和东

亚区总裁，在中国具

有超过 20 年的从业

经验。

其拥有加州州

立大学北岭分校的市

场营销学学士学位，

以及雷鸟国际管理研

究生院国际管理硕士

学位。

长期来看，中国市场有很多的机

会。对恒天然来说，首先我们关注营

养健康需求，其中包括关爱银发一族，

即中老年人群的营养解决方案。随着

中老年人口的增长，健康和营养对保

证中老年人的生活质量至关重要，中

老年群体在营养摄入和提高自身健康

水平上的投入也逐渐增多。

其次是可持续发展。现在，中

国客户和消费者除了重视产品的健

康、营养，对于可持续的产品和品牌

均展现出更高的好感度。恒天然源

自新西兰，新西兰以纯净的自然环

境而闻名，这使得新西兰成为世界

上为数不多的可以实现奶牛全年草

饲的地方之一。我们独具特色的草

饲放牧模式，是打造可持续、安全、

营养的优质乳品的重要基石。

此外就是本地化。中国是一个

巨大且消费者需求多元的市场。恒

天然在中国已经拥有6家应用中心，

最新一个应用中心于今年9月在武

汉揭幕，这里研发的新产品覆盖烘

焙、餐食、饮料等各种渠道，可以为

我们在各地的客户提供更多的解决

方案。这些应用中心将恒天然在新

西兰的乳制品研发成果进行中国本

地化，已经成为恒天然在中国获取

市场洞察、了解客户需求，与客户共

创的最佳触点。

老板 秘籍

恒天然作为一家百年企业，其发展理念主要体现在三个方面：可

持续发展、对奶农的支持以及对未来趋势的把握。

可持续发展是恒天然在全球发展的核心战略之一，深植于企业

DNA并代代相传。恒天然是由新西兰数以千计的奶农家庭所组成的

乳品合作社。恒天然悠久的历史得益于我们的奶农，奶牛、牧场乃至整

个自然环境是他们的宝贵资产，在过去150多年中，他们齐心协力，并

将其世代相传。

恒天然始终坚守对奶农家庭的支持，致力于提供一个稳定、长期

的收奶环境，让奶农们能够安心养牛、传承家族资产。这种对奶农的全

力支持，不仅体现了恒天然的企业责任，也确保了企业奶源的稳定性和

质量。

恒天然同样非常注重对未来趋势的把握，不断思考未来市场的变

化，以及如何在这些变化中找准定位。在制定策略时，恒天然注重长远

规划，而非仅仅抓住短期机会。通过深入分析各领域的发展前景，企业

能够明确哪些领域值得加强、哪些需要拓展，从而确保在未来的竞争中

占据有利地位。

恒天然作为百年企业的成功经验分享？

如何看待和发力中国

市场？
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百年企业穿越周期的三要素
访恒天然大中华区首席执行官周德汉
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投身“营养和健康”

《中国经营报》：作为全球知名

乳制品企业，恒天然拥有领先影响

力、市场竞争力、可持续发展承诺及

卓越产品质量。今年6月，国务院总

理李强在奥克兰与新西兰总理拉克

森共同参观了新西兰恒天然集团总

部。李强总理指出，中国的市场需求

潜力巨大，两国在绿色发展等领域的

合作空间广阔，欢迎恒天然等新方企

业继续抢抓机遇。你如何看待新的

中国机遇？

周德汉：恒天然是全球领先的

乳品加工与出口企业，1871 年，新

西兰第一家乳品合作社成立，至今

已有 100 多年的历史，恒天然在中

国的经营也已近半个世纪。

今年是中国与新西兰建立全面

战略伙伴关系10周年，恒天然在中

国的成功发展，得益于中国与新西

兰之间健康良好的双边关系。今年

早些时候，李强总理到访新西兰恒

天然集团总部，见证了我们在中国

市场的良好发展。参观期间，李强

总理重申了中国坚持对外开放的承

诺，并支持如恒天然这样的外资企

业在华实现更好发展。李强总理的

到访令我们深受鼓舞，我们将继续

投资中国，并对在中国发展的未来

充满信心。

在中国，健康的生活方式已成

为整个社会关注的热点，消费者对

营养、健康的需求日益增长，乳制品

能带来营养、健康与美味，因此消费

者对乳制品的需求和认可也不断增

高。所以我们认为中国乳制品市场

具有很好的发展前景。

今 年 是 我 们 首 次 参 加 链 博

会，体现了我们对中国发展先进

供应链，尤其是在绿色农业领域

的全力支持。恒天然致力于与本

地合作伙伴通力合作，共同推动

乳制品行业的可持续发展，我们

对中国市场充满信心。

《中国经营报》：恒天然进入中

国50年来，中国市场发生了非常大的

变化，比如人口结构中出现了老龄

化、少子化的趋势，面对这种趋势，恒

天然对中国市场的规划有哪些改

变？如何规划下一步的投资？

周德汉：长期来看，中国市场有

很多的机会。对恒天然来说，首先

我们要关注营养健康需求，其中包

括关爱银发一族，即中老年人群的

营养解决方案。随着中老年人口的

增长，健康和营养对保证中老年人

的生活质量至关重要，中老年群体

在营养摄入和提高自身健康水平上

的投入也逐渐增多。

以其他已经步入老龄社会的

国家为例，日本总人口一直在下

降，老年人需要延长工作时间，也

希望保持健康，因此日本政府不断

推动蛋白消费，使得人民可以有更

健康的老年生活。中国正在步入

中度老龄化社会，如果希望我们的

老年人同样拥有充满活力的健康

状态，就需要营养补充，如蛋白质、

钙等营养元素。

其次是可持续发展。现在，中

国客户和消费者除了重视产品的健

康、营养，对于可持续的产品和品牌

均展现出更高的好感度。恒天然源

自新西兰，新西兰以纯净的自然环

境而闻名，这使得新西兰成为世界

上为数不多的可以实现奶牛全年草

饲的地方之一。我们独具特色的草

饲放牧模式，是打造可持续、安全、

营养的优质乳品的重要基石。

此外就是本地化。中国是一个

巨大、消费者需求多元的市场。恒

天然在中国已经拥有 6 家应用中

心，最新一个应用中心于今年 9 月

在武汉揭幕，这里研发的新产品覆

盖烘焙、餐食、饮料等各种渠道，可

以为我们在各地的客户提供更多的

解决方案。这些应用中心将恒天然

在新西兰的乳制品研发成果进行中

国本地化，已经成为恒天然在中国

获取市场洞察、了解客户需求、与客

户共创的最佳触点。

《中国经营报》：你提到银发经

济，很多企业都想在中国银发经济领

域掘金，但是成功的企业并不多，很

多企业还在摸索，恒天然如何在主业

中开辟出银发经济的新赛道？

周德汉：为加强中老年人的

营养平衡，恒天然不断探索符合

健康老龄化和银发一族需求的创

新方案。近年来，恒天然携手行

业合作伙伴，深入了解中国老年

人的健康状况，推出了关于老年

人肌肉和骨骼健康的研究报告。

在我们的原料业务中，有很多乳

制品原料符合老年人健康需求，

其中包括乳磷脂、乳铁蛋白等高

端乳品。在消费者品牌业务中，

我们也推出了多款针对中老年健

康需求的旗舰产品，例如安怡经

典中老年配方奶粉，助力老年人

骨骼营养需求；以及添加益生菌

的安怡添畅力配方奶粉，满足老

年人对肠胃健康的需求。

《中国经营报》：面对目前的经

济态势，很多经济学家在谈经济周

期，企业在思考这一阶段应该做哪些

选择，恒天然作为一个百年企业，如

何看待当前中国所处的经济周期阶

段？你认为企业应该如何应对？

周德汉：中国有很高的储蓄

率，当前也许是因为一些不确定

性，导致消费者消费意愿较低。所

以我认为，如果宏观环境能够加强

确定性，就会带动消费者对未来的

信心，也就会带动消费。

长期来看，人口统计数据揭示

出一个显著趋势：老年人的增长率

正持续攀升，这无疑为我们带来了

新的商业机遇。与此同时，城市化

进程也在加速推进，每年约有1%的

人口即1300万人，从农村迁徙至城

市。这一庞大的人口流动，不仅改

变了居住格局，也带来了消费模式

的转变。

在乳制品消费领域，农村与城

市之间存在显著差异。随着这

1300 万新城市居民的到来，他们

作为潜在的消费者，其消费水平

有望达到新的高度。根据“健康

中国 2030”的规划，政府建议每人

每天应摄入 300—500 克乳制品，

以满足健康需求。然而当前中国

民众的实际消费量远低于这一标

准。这一未被填补的市场，为我

们乳制品行业提供了广阔的发展

空间。

因此，我们对乳制品市场的长

期增长持乐观态度。老年人口的

增长、城市化进程的加速，以及乳

制品消费市场的潜力，都为我们提

供了难得的商业机遇。

《中国经营报》：从供应的角度

看，恒天然这样成功的百年企业怎

样在经历经济震荡期中保持平稳

发展，你觉得有哪些成功的经验分

享吗？

周德汉：恒天然作为一家百年

企业，其发展理念主要体现在三个

方面：可持续发展、对奶农的支持

以及对未来趋势的把握。

可持续发展是恒天然在全球

发展的核心战略之一，深植于企业

DNA 并代代相传。恒天然是由新

西兰数以千计奶农家庭所组成的

乳品合作社。恒天然悠久的历史

得益于我们的奶农，奶牛、牧场乃

至整个自然环境是他们的宝贵资

产，在过去150多年中，他们齐心协

力，并将其世代相传。

恒天然始终坚守对奶农家庭

的支持，致力于提供一个稳定、长

期的收奶环境，让奶农们能够安心

养牛、传承家族资产。这种对奶农

的全力支持，不仅体现了恒天然的

企业责任，也确保了企业奶源的稳

定性和质量。

恒天然同样非常注重对未来

趋势的把握，不断思考未来市场

的变化，以及如何在这些变化中

找准定位。在制定策略时，恒天

然注重长远规划，而非仅仅抓住

短期机会。通过深入分析各领域

的发展前景，企业能够明确哪些

领域值得加强、哪些需要拓展，从

而确保在未来的竞争中占据有利

地位。

《中国经营报》：我们同样很感

兴趣，作为一家百年企业，恒天然的

中长期规划都是怎样的？

周德汉：我们给自己设了2030

年发展目标，也就是 2030 战略，致

力于恒天然运营利润的不断提高，

并更多聚焦于可持续发展和高价

值奶制品的生产。同时，我们也制

定了力争到 2050 年实现净零排放

的可持续发展目标，并向着这一目

标不断迈进。

穿越经济周期

如果给年轻职场人一句建议，周德汉会推荐他们看麦当劳的创始

人雷·克洛克的传记。

“我觉得雷·克洛克的成功取决于一个因素——坚持。”周德汉说。

目前，中国经济正在转型之中，年轻人面临求学和就业的压力。

截至2024年，中国的年轻人口数量为16103万人（20—29岁）和17509

万人（30—39岁）。被称为Z世代的00后人口即将步入职场，他们渴望

获得成功人士的指导。

而雷·克洛克的成功史被众多跨国企业高层管理者所推崇。

周德汉经常会引用雷·克洛克的一句名言来告诫年轻人：“坚持，世

界上没有什么东西能够代替坚持。才华不能，才华横溢而最终无所成

的早已屡见不鲜；天才不能，许多所谓的天才最终留下的不过是一堆笑

柄；教育不能，受过良好教育的社会弃儿比比皆是。唯有下定决心且坚

持不懈，才能战无不胜、攻无不克。你还会因坚持而拥有平静的内心、健

康的身体和无穷的力量。”

周德汉认为，现在年轻人最需要的就是信念感，需要坚持，“有时

候，你觉得做一件事情太难了，就可能放弃或改变主意。我的建议是，

你应当坚持把这件事情先做完，然后再去判断要不要继续做，不能没有

做完之前就已经放弃了。”

人和企业，都要坚持长期主义。

这种坚持，正是长期主义的核心价值观。雷·克洛克的成功告诉

我们，“在面对挑战和困难时，只有保持不屈不挠的精神，持续努力，才

能最终收获成功。”周德汉说。

而在谈及中国和新西兰的管理文化差异时，我们同样看到了长期

主义的身影。

一个企业，无论身处何地，都需要找到其核心支撑，以确保产品能

够符合市场需求，持续稳健地发展。这就要求企业不仅要坚持自己的

核心价值观，还要灵活适应不同市场的变化和挑战。这正是长期主义

在全球化背景下的具体体现。

“恒天然着眼于中国长期发展的潜力，也已经在这里发展了近半

个世纪。我们对中国市场有很大信心。”周德汉表示，长期看好中国的

经济发展潜力和由此带来的中产阶层扩大、消费能力变强等中国机遇。

《中国经营报》：你多次强调，恒

天然会持续加大包括研发在内的对

中国市场的投资，未来研发的框架是

怎样的？

周德汉：对于研发而言，第一

是如何更符合整个中国市场的需

求。如何用新西兰的乳品菁华，向

中国消费者呈现高品质、高营养的

乳制品。第二就是本地化。持续

加大在中国的创新投入，通过已有

的6个应用中心和1个创新中心，设

计出更多适应本地消费习惯的产

品。此外是第三方合作伙伴，帮助

我们原料业务的客户，去生产更多

的产品。

《中国经营报》：可持续发展是

恒天然在全球发展的核心战略之

一。现在是中国实现“双碳”目标的

关键时期，恒天然会对中国行业碳减

排发展提供哪些助力？

周德汉：恒天然源自新西兰，

致力于以关爱人、动物和环境的方

式生产乳制品，并为社会带来价

值。恒天然可持续供应链的核心，

是其独特的草饲放牧模式，并以此

为基础，向全球客户和消费者提供

可持续、高品质、高营养的乳品菁

华。不仅如此，我们积极践行并提

升可持续发展承诺，宣布到2030年

将在可持续方面投资 10 亿新西兰

元，并力争到2050年实现“净零碳”

目标。

在过去 5 年中，恒天然逐步淘

汰工厂燃煤使用，取得了重大进

展。未来几年，公司将继续向可再

生能源过渡，以实现到2037年淘汰

燃煤使用的目标。在国际运输环

节，恒天然的海运伙伴Kotahi 和马

士基签署了第二份长期货运合同，

以保证恒天然稳定可持续的全球

供应链网络。

在这次链博会上，恒天然以可

持续发展为主题，与合作伙伴建发

生活资材携手，展示了从新西兰直

至中国市场的可持续供应链，助力

乳品行业共同实现可持续发展。

《中国经营报》：能分享一下你

在链博会上的所见所闻及感受吗？

周德汉：在链博会上，很多展

商是我们的客户，展台也都非常漂

亮。在恒天然展台的周边，我就看

到了很多长期合作的客户。我自

己拍照，也和家人分享，觉得很有

趣。这也证明，链博会是重要的平

台，在链博会上展示企业的风貌，

是我们大家的共识。

聚焦可持续发展


